

私の田植法

適期に適令の苗を

去る四月十一日、巻地区普及所主催による「田植賛」についての協議会が開催され、役場・公民館・農婦会・農研クラブ・四Hクラブの代表者が参考集した。その席上、北野の堀越与四榮さんから段階により適期の植付けをし、しかも労力不足で解消する、「一石三鳥」の田植法についての発言があり、普及所の技師を始め参考会者一同に強い共感を与えた。以下その方法について投稿いただきましたので御紹介いたします。

A black and white portrait of Yamamoto Kōtarō, a Japanese general. He is shown from the chest up, wearing a dark military uniform with a high standing collar. His hair is dark and receding at the temples. He has a serious expression and is looking slightly to his left. The portrait is set within a circular frame.

堺越与四榮氏

此の度各地の普及と関係ある各農業団体の田舎の件の会議に主席として、色々と皆さんの意見を御聞きしまして、今後農家の労力不足はどうあるべきか、其の最初の問題点である田植の労力調整をどうしたらよいか。これで一応考え方をさせられる問題は、地区がほとんど一緒に苗代押で、種蒔も同時に有る点そこで田植も亦一緒で人手不足が一層深刻になってります。

田植の人は手不足を考えると時に植えるということを改めて、少しでも種蒔の時頃おくらせることがづからおくらせることができます。田植の人の腰痛の種となつて参りました。私は此の問題は何とか解決したいと思いまして佐藤晋と色々相談しまして技術的指導をお願いしました。私もこの点に付いて田植の早植には、今後尙一層の研究を要するのではないかしら。なぜならば皆さんはも承知して居られることが多いですが、一早植を存じますが、「一早植」要するに若苗を植ると分蘖は旺盛になり、最高分蘖期に莘盛になります。

田植がきめられます

う謙にもありますように、正月に田植が決められて計画通り実行されるのも結構だと思いますが、この辺で皆さんから考えて頂きたま時に植えるということを改めて、少しでも種蒔の時期をおくらせるると田植もおのづからおくらせることが

前にも申しましたように早苗をするに青田を作る百姓なら若苗を植えて、肥料多くやれば誠に青田は見事であるが、お盆過ぎに大雨でも降ると倒伏するおそそがあるのである。

そこで私達は今後稻作に対する反省しなければならない。それに反して熟苗を持つて行った場合は、無効分蘖が多い上に一穂の着粒数が多いとの、千粒重が重いとしわれて居ります。

色々と前に申上げましたとおりに、問題点が多くあります。さて田植時ににおける人手不足

数を数えてみますと、一
の革数が多いのは五十と
十五本にもなって居り、
十五本にもなって居ります。
秋になつて刈取に行
て数を数ますと、何んと
十五本、多いでは三十本と
になって居ります。
そこで佐藤さんに私が研
究の際にお聞きしたので
が、五十本五十五本も分
した一株が、二十五と三
本になるから丁度半分では
ないでしょうか。
この点に付き問題がある
ではないですか。言葉は短
端ですが御飯を食べて働き
ない怠けもの、まあイソハ
トの革数が多いのは五十と
十五本にもなって居ります。

除草が済む頃からだと思います。但し田植の初まりまで十日先に田植した人に続くことができません。此の点女人の人若い人が内の田圃だけが青田のできが悪いと不平をいう人が必ず出ると思いますが、此処が親方が黙つて我慢しなければなりません。青田作りの百姓でなく、米を取る百姓なんですから田植人がが頼まれないからといって、總て犠牲にすることは今後真剣に考えて研究会で大いに討論する必要があると思います。

足はどうすべきか。私の一例を参考までに申しますと、人よりも一週間亦は二ヶ月位日位よりおくれさせると、田植時の手不足の頭痛の種も少くなります。田植越与四榮の所は田植はおせいのだというのを看板に出すと、堀越の処に行けば必ず田植のゆいが頼まれる。亦外の部落から人手間を頼むにも時期はそれになると割に人を頼みやすい。亦自分達のようにならん農業（自らの）を二三人で百姓することを二チャヤ農業と申します。



岩中の特別教室で学習に励むラジオ農校生

ラジオ農業学校

十二日午前九時から巻町ラジオ農校生との合同研修会が開かれる。尚この集合研修日には、県専門委員及び技術者が二班に分かれて、現地での状況を観察する。

○一般学習 石瀬公会堂
ランナーの仮植、毒シヤムの作り方、病害虫についての専門學習

○専門學習 巷町中郷公民会堂
協業農家の訪問、直撮闇訪問の見学、病害虫防除について

山岳会だより

議題は(1)第1回村民登山大会の反省。(2)第10回県登山祭参加について。(3)飯寿登山計画、その他について協議する。

あとがき

- 和納地区は十日、間瀬、
岩室地区は二十一日にそ
れぞれ招魂祭がとりおこ
なわれます。各位の御参
拝をお願い致します。
○岩室地区の敬老会が七月
一日、岩室中学校で行わ
れます。関係者各位の御
協力をお願い致します。
○いよいようつとうしい梅
雨どきを迎いますが、お
互いに健康に留意いたし
ましよう。